

NUMERO 2 - MARS 2023

Le renforcement des compétences numériques des élèves constitue un enjeu important pour la vie démocratique, le numérique prenant une place de plus en plus importante dans la vie de chacun, notamment pour s'informer. L'école doit pleinement préparer aux compétences du XXI^e siècle et aux métiers d'avenir, en lien avec France 2030, le numérique transformant tous les secteurs de l'économie. Depuis mars 2022, les acteurs de l'éducation ont conduit une réflexion stratégique sur le numérique pour l'éducation, en approfondissant et en enrichissant les propositions qui avaient émergé ces dernières années et notamment lors des états généraux du numérique éducatif. La stratégie du numérique pour l'éducation pour la période 2023-2027, se décline selon 4 axes : un écosystème engagé au service d'une politique publique partagée, un enseignement du numérique qui développe la citoyenneté et les compétences numériques (axe dans lequel l'EMI est renforcée),

une communauté éducative soutenue par une offre numérique raisonnée, pérenne et inclusive, de nouvelles règles du jeu pour un système d'information ministériel au service de ses utilisateurs.

L'éducation à la culture et à la citoyenneté numériques étant un enjeu majeur pour permettre à chacune et chacun d'exercer une citoyenneté éclairée dans un monde où le numérique est de plus en plus présent, la Charte pour l'éducation à la culture et à la citoyenneté numérique s'inscrit pleinement dans la stratégie du numérique pour l'éducation et s'appuie notamment sur le cadre de référence des compétences numériques issu des préconisations européennes. La Commission Nationale de l'Informatique et des Libertés (CNIL), l'Autorité publique française pour la régulation de la communication audiovisuelle et numérique (ARCOM) et le service CLEMI de l'opérateur Réseau Canopé ont accompagné le ministère de l'Éducation nationale dans l'élaboration de la charte.

Séverine Vercelli
 Référente académique EMI



MEDIATIKS

LE CONCOURS DES MEDIAS SCOLAIRES

P2

ZOOM

Objectifs de la semaine de la presse et des médias SPME et des actions mises en place du 27 mars au 1er avril 2023

P2



GROS PLAN

Focus sur l'EMI au collège Lucie Aubrac qui mène de front plusieurs projets

P3



RESSOURCES

Toutes les ressources utiles pour développer l'éducation aux médias et à l'information.

P4



Les équipes du CLEMI organisent dans chaque académie un concours ouvert à tous les médias scolaires :

- journaux imprimés ou en ligne
- radios et podcasts
- webTV et vidéos
- reportages photos



En vous inscrivant à ce concours, vous faites connaître le média de votre classe et de votre école et vous recevez des conseils pour l'améliorer.

Le concours s'adresse aux **écoles**, aux **collèges**, aux **lycées** et autres établissements.

Lors de la première phase (inscriptions jusqu'au 24/03/2023), un jury académique définit un lauréat par catégorie qui va ensuite concourir à Paris pour le concours national. Cette année, c'est **Anne-Claire Coudray, présentatrice du journal télévisé de TF1** qui est présidente du jury national.



DANS NOTRE ACADÉMIE, LES INSCRIPTIONS SONT OUVERTES JUSQU'AU 24 MARS 2023

Inscrivez votre média ou votre reportage grâce au formulaire suivant : [lien formulaire](#)

ZOOM SUR LA SEMAINE DE LA PRESSE ET DES MÉDIAS DANS L'ÉCOLE



Pendant la SPME, l'AFP offre à tous les inscrits la possibilité de découvrir l'ensemble de sa production, des ateliers à réaliser en classe et un accès à tous ses blogs dans lesquels des journalistes présents dans le monde entier racontent leur travail quotidien.



Dans le cadre de l'édition 2023, le CLEMI propose une série de webinaires d'accompagnement et de formations à destination des enseignants de tous niveaux scolaires autour des thématiques liées aux enjeux d'éducation aux médias et à l'information et notamment du thème "L'info sur tous les fronts".

Les inscriptions sont ouvertes pour les webinaires à venir.

<https://www.clemi.fr/fr/semaine-presse-medias/webinaires-100-clemi-2023.html>

La cellule académique EMI de Grenoble prépare un bulletin spécifiquement consacré à la SPME dans l'académie : **pour ce faire, nous vous invitons à faire remonter les projets que vous souhaitez mener dans vos établissements à ce.clemi@ac-grenoble.fr** afin que nous puissions les valoriser sur le [site académique EMI](#) et les partager dans le bulletin spécifique. Nous vous remercions de votre collaboration.

L'EMI au programme des bibliothèques de Chambéry



UNE EXPO POUR DÉCODER LES MÉDIAS !

L'Education aux médias et à l'Information sera la thématique des bibliothèques de Chambéry pendant 2 mois.

Comment démêler le vrai du faux, exercer son esprit critique ? Comment le dessin de presse peut-il y contribuer ?

L'exposition **Dessins pour la paix**, créée par l'association **Cartooning for peace** sera accompagnée d'une présentation des « unes » de l'ancienne revue satirique locale « L'Assiette au beurre ».

Plus d'informations en cliquant sur le lien suivant: <https://tinyurl.com/2tc726sb>

GROS PLAN SUR L'EMI AU COLLÈGE LUCIE AUBRAC DE GRENOBLE

Un projet WebTV avec la création d'un magazine audiovisuel

Une classe de 4ème du collège Lucie Aubrac à Grenoble a eu l'opportunité de concevoir, en partenariat avec l'association la Petite Poussée, un journal télévisé complet ! Les deux enseignantes impliquées, Katy Munoz (arts plastiques) et Anaïs Collot (français), ont permis aux élèves de créer plusieurs reportages mêlant plusieurs genres journalistiques (interview, TV trottoir, analyse d'expertise...) autour de la thématique : "le numérique, avantages et inconvénients".

Ce beau projet sera diffusé sur grand écran en fin d'année pour récompenser le travail des élèves.



Le dessin de presse au service de la liberté !

Katy Munoz collabore également avec le Cled'12 depuis 5 ans sur la liberté d'expression à travers le dessin de presse. Cette année, la thématique choisie par l'ensemble des collégiens questionne la notion de liberté. Avec l'aide d'un dessinateur professionnel tous les élèves de l'établissement ont réalisé un dessin de presse.

Une sélection de ces dessins rejoindra ceux créés par le Lycée Jean Villard afin d'habiller les tram A de la ville de Grenoble au mois d'octobre 2023 dans le cadre de la quinzaine contre la non-violence et la paix.



[Cliquez pour consulter le projet 2021-2022](#)

→ **Un guide UNESCO**

Penser de manière critique à bon escient :
<https://tinyurl.com/335mzubv>



→ **Une fiche pédagogique du CLEMI**



EMI et mathématiques : repérer les erreurs de datavisualisation
<https://tinyurl.com/58v3dtv>

DERNIÈRES INFOS...



De la maternelle au lycée, le concours permet de concevoir avec vos élèves des productions médiatiques (articles, blogs, émissions télé ou radio, podcasts, reportages photos, dessins de presse, affiches etc) pour analyser les stéréotypes sexistes dans la vie quotidienne.

**INSCRIPTIONS JUSQU'AU
21 AVRIL 2023**

Retrouvez sur [cette page de notre site](#) les expositions que vous pouvez réserver et emprunter pour vos établissements :

- Expositions physiques :
 - La presse à la une. De la gazette à internet (exposition BNF)
 - Deux siècles de presse lycéenne (à venir)
- Expositions numériques :
 - Fake news : art, fiction, mensonge



Qui contacter ?

✉ Pour tout projet EMI, contactez le CLEMI Grenoble : ce.clemi@ac-grenoble.fr

✉ Pour tout projet webradio ou webTV, contactez [Olivier PONSON](#)

